

quand elle a ses coudées franches. M. l'abbé Leſage a fait voir l'action apostolique des "Missionnaires au travail". Voici cette communication, si intéressante à plusieurs points de vue :

Afin de prévenir toute confusion, disons tout de suite que les missionnaires du travail dans le Nord sont des prêtres détachés par l'autorité ecclésiastique pour s'occuper spécialement de l'apostolat des masses ouvrières et, par le fait, de l'action sociale en fonction de cet apostolat. Ils sont sur le même plan que les missionnaires agricoles chargés de l'apostolat des milieux ruraux. Ils ne constituent nullement une Congrégation ou un essai de Congrégation religieuse.

Le premier missionnaire du travail dans le diocèse de Lille fut nommé par Mgr Charost en 1919, à la suite d'un rapport présenté, au nom de tous les curés de Roubaix, sur la déchristianisation ouvrière provoquée par l'embrigadement en masse des ouvriers par les syndicats cégétistes et par l'influence des doctrines et des organisations socialistes.

Pourquoi des missionnaires du travail? — Qu'est-ce qui caractérise leur activité? — Comment en fait s'exerce-t-elle?

Voilà sans doute les trois questions auxquelles vous attendez de moi une réponse, brève, mais tout de même précise et complète.

### I. — Pourquoi des missionnaires du travail?

Est-il nécessaire, après le travail du P. Croizier, de vous exposer le fait de la déchristianisation ouvrière et de l'analyser pour en scruter les causes profondes?

Je ne le crois pas. Il est communément admis maintenant que si la classe ouvrière, en France du moins, est, sauf exceptions, à peu près déchristianisée "comme classe", c'est à cause de l'ambiance dans laquelle elle baigne, de l'atmosphère qu'elle respire, du cadre social qui l'enserme.

Milieu social des taudis, des courées, des garnis, des appartements-casernes, avec la mère à l'usine, les enfants au travail (et dans quelles conditions!), les promiscuités des transports, la mauvaise organisation des loisirs;

Milieu professionnel des syndicats cégétiste et unitaire, complétés par la mutualité laïcisante, la coopérative socialisante (il faudra bientôt ajouter: par les institutions socialisantes d'hygiène, de prévention, de cure, de sport et d'emploi des loisirs);

Milieu politique du parti socialiste;

Atmosphère de la presse socialiste.

Voilà le cadre dans lequel vit l'ouvrier et sa famille, quand elle existe encore.

Ajoutons que l'ouvrier, de par sa vie mécanisée et son peu